

**REAL ACADEMIA MATRITENSE
DE
HERÁLDICA Y GENEALOGÍA**



DESCENDENCIA DE DON JUAN DE AUSTRIA.

Por

Carlos Robles do Campo

Académico de Número

MADRID
MMIV

Don Juan de Austria, hijo natural de Don Carlos I, Rey de España y Emperador del Sacro Imperio, y de la burguesa de Ratisbona Bárbara Blomberg¹, nació en Ratisbona (Regensburg) el 24-II-1547 y falleció, soltero, en Bouges, cerca de Namur, el 1-X-1578. Su vida y obras son harto conocidas de todos por lo que voy a limitarme a referir su descendencia:

1.- Doña María Ana de Austria.

En 1568 nace en Madrid su primera hija Doña María Ana, de su relación con doña Ana de Mendoza², dama de la Infanta Doña Juana, Princesa Viuda de Portugal.

Doña María Ana de Austria profesa el 12-XI-1589 en el Monasterio de Nuestra Señora de Gracia el Real de la Villa de Madrigal, de la Orden de San Agustín.

La joven religiosa es embaucada por Gabriel de Espinosa el célebre 'Pastelero de Madrigal', que se hacía pasar por el Rey Don Sebastián de Portugal, desaparecido el 4-VIII-1578 en la batalla de Alcazarquivir, aprovechando un sorprendente parecido físico con él³. Corteja a Doña Ana con la complicidad de su confesor el portugués Fray Miguel de los Santos, y ésta deslumbrada por la esperanza de convertirse en Reina de Portugal les ayuda. Espinosa es detenido en posesión de unas joyas entregadas por Doña María Ana que de esta forma se ve involucrada en la conspiración.

Desarticulada la trama, Espinosa es condenado en 1595, ahorcado, decapitado y descuartizado, y sus restos expuestos en las entradas de la villa de Madrigal y Fray Miguel es ahorcado en la Plaza Mayor de Madrid. Doña María Ana de Austria, desposeída de sus privilegios, fue recluida en estricta clausura en el convento de Nuestra Señora de Gracia de Ávila.

Años después, fue perdonada por su primo Don Felipe III, siendo nombrada abadesa perpetua de las Huelgas Reales de Burgos⁴ el 8-VIII-1611, donde falleció a finales de 1629.

2.- Donna Giovanna d' Austria.

Encontrándose Don Juan en Nápoles mantuvo una breve relación con Diana Falangola, nacida en Sorrento hacia 1556 hija de los Señores de Fagnano⁵. De esta relación nació en Nápoles el 11-IX-1573 otra niña, Donna Giovanna d' Austria. La joven Diana casó posteriormente con Don Pompeo Piccolomini⁶ *dei Marchesi di Deliceto*, Patricio Napolitano y Patricio de Siena, que falleció sin hijos hacia 1610.

Donna Giovanna contrajo matrimonio en Palermo el 20-IV-1603, con Don Francesco Branciforte⁷, que por cesión paterna del 7-VII-1591, ostentó los títulos de Príncipe de Pietrapersia, Marqués de Militello y Conde de Mazzarino con los feudos anejos. El Príncipe murió en 1620 sin hijos varones por lo que sus estados revirtieron al padre.

Donna Giovanna falleció el 7-II-1630.

De este matrimonio nació, además de Donna Flavia y Donna Caterina fallecidas en la niñez, Donna Margherita Branciforte, que sucedió a su abuelo en 1624 como 3º Princesa de Butera, Princesa de Pietrapersia, Marquesa de Militello, Condesa y Señora de Grassuliato, Baronessa de Belmonte y de Radali, Baronessa y Señora de Dilicello, Lisano, Carrabba, Faino, Turco, Torcotto, Magaluzza, Milione, Delera y Castelluccio, Señora de Occhialà, Grande de España de primera clase, etc.. Sus feudos producían 60.000 escudos anuales de renta. Falleció el 17-XI-1659. Había casado en 1619 Don Federico I Colonna⁸, nacido en 1601, Príncipe de Butera y Pietrapersia *iure uxoris*, Virrey de Valencia en 1639, fallecido en el cerco de Tarragona el 25-IX-1641.

Único hijo de este matrimonio fue Don Antonio Colonna, Príncipe de Pietrapersia, que nació en 1620 y falleció en 1623.

3.- Un varón.

Hacia 1574, de su relación con Zenobia Sarotosia, Don Juan de Austria fue padre de un varón que murió poco después sin que sepamos siquiera su nombre.

¹ Bárbara Blomberg natural de Ratisbona, casó después del nacimiento de Don Juan con Jerónimo Kegel. Debido a sus frecuentes escándalos fue fuente constante de problemas para su hijo Don Juan y para el Rey Don Felipe II, que acabó por desterrarla a Colindres, en Cantabria, dónde falleció el 18-XII-1597.

² Algunos autores identifican esta Ana de Mendoza con doña Ana de Mendoza y de la Cerda, Princesa de Éboli, lo cual es un tremendo disparate.

³ La leyenda explica este extraordinario parecido haciendo a Espinosa hijo ilegítimo del Príncipe Don Juan de Portugal, padre de Don Sebastián, y de una joven de Madrigal, María de Espinosa o María Pérez, que viajó a Lisboa en el séquito de la Infanta Doña Juana, esposa del Príncipe, o de los Marqueses de Castañeda. Dado que el Príncipe Don Juan (* 30-III-1537, + 2-I-1554) murió extremadamente joven, su presunta paternidad es muy improbable.

⁴ Fue necesario una dispensa del Papa ya que desde abril de 1587 las abadesas de Las Huelgas eran elegidas por periodos de tres años.

⁵ De una familia patricia de Nápoles al servicio de los príncipes de Bisignano, que en 1527 les cedieron Fagnano en Calabria. Fagnano perteneció a los Falangola hasta 1622, fecha en la que pasó a la familia Firrao. Domizio Falangola fue Obispo de Sorrento entre 1453 y 1470. Scipione Falangola era en 1559 *agendario* de Pietro Antonio Sanseverino, Príncipe de Bisignano.

⁶ Era hijo segundo de Don Alfonso Piccolomini, 6º Marqués de Deliceto, fallecido hacia 1580, y de su esposa Beatrice Loffredo *dei Marchesi di Trevico*. Don Alfonso era sobrino nieto de Eleonora Piccolomini, madre de Pietro Antonio Sanseverino, Príncipe de Bisignano.

⁷ Hijo heredero de Don Fabrizio, 5º Conde de Mazzarino y Señor de Grassuliato en 1555, Príncipe de Pietrapersia en 1590, Príncipe de Butera y Barón de Belmonte y Radali en 1600, Caballero de la Orden del Toisón de Oro el 16-IV-1607, Grande de España el 30-IX-1612, etc. Primer Señor del Reino de Sicilia, fallecido en 1624, y de su esposa Caterina Barrese, Marquesa de Militello, fallecida en Leonforte en 1639.

⁸ Hijo de Don Filippo I Colonna, * 1578, + Roma 11-IV-1639, 6º Duque y Príncipe de Paliano, Gran Condestable del Reino de Nápoles, 4º Duque de Tagliacozzo, etc. y de su esposa Donna Lucrezia Tomacelli *dei Signori di Galatro*, + Genazzano 11-VIII-1622, con la que había casado en 1597. Convertido su hijo primogénito gracias a su matrimonio en el primer Señor del Reino de Sicilia, decidió nombrar heredero de sus estados a su segundo hijo Gerolamo, originando un conflicto sucesorio entre los dos hermanos, resuelto tras la muerte sin herederos de Federico.